

*Durante la última semana de agosto de 1979 tuvo lugar en el Centro Borja, de S. Cugat del Vallés, el VIII Congreso de ecumenistas jesuitas, con el fin de estudiar las implicaciones entre el «ecumenismo y la promoción de la justicia». La elección de este tema había fluido naturalmente de lo ocurrido en el VII Congreso y refleja tanto la nueva orientación de la Compañía de Jesús después de la última Congregación General como una de las más profundas corrientes del ecumenismo actual<sup>1</sup>.*

*Puede afirmarse que la importancia y la dificultad del tema radica en la misma metodología y en el carácter relacional del conjunto de conflictos implicados. Por ello, Ignacio Ella-curia (El Salvador), en su discurso introductorio, justifica sobradamente la relación profunda entre el ecumenismo y la promoción de la justicia, y subraya la necesidad de enriquecerse con sus mutuas implicaciones.*

*A partir de estos planteamientos se buscó una referencia directa a la cambiante realidad del mundo con datos y experiencias concretas ecuménicas de promoción de la justicia en diversas naciones: primera sección de este Congreso<sup>2</sup>.*

*La segunda sección del Congreso posee un carácter más histórico, con el fin de ampliar al máximo los niveles de*

---

<sup>1</sup> Estos Congresos, nacidos de una iniciativa de jesuitas peritos en el Concilio, han tenido el siguiente desarrollo: I. Bad Schömburn (Suiza) en 1966; II. Roma (1967), donde se prepararon algunos temas del Sínodo de Obispos; III. Chicago, que trató el tema «Eucaristía e Intercomunidad» (1969); IV. Dublín, con el tema «Eclesiología ecuménica» (1971); V. Beirut, estudiándose las relaciones entre cristianos, musulmanes y judíos (1973); VI. Yaunde (Camerún), con temas de la «inculturación» (1975); VII. Frankfurt, con el tema «Ecumenismo y comunidades de base» (1977).

<sup>2</sup> La lista de ponentes es la siguiente: P. Patrick Moloney (Rhodesia), P. Dominic Cortadellas (India), P. Juan A. Goyoaga (Taiwan), P. Michael Czerny (Canadá), P. Raymond G. Helmick (Inglaterra), P. Mirko Polgar (Yugoslavia), P. John Brady (Irlanda), P. Manuel Andrés Mato (Brasil), P. Samir Khalil (Egipto).

referencia. Así, pueden leerse las ponencias del P. Lucal (SODEPAX), Spidlik (Inst. Oriental-Roma) y Macha (Univ. Gregoriana-Roma). El Dr. Julio de Santa Ana (Director de la Commission on the Churches' Participation in Development-WCC) ofreció un estudio sobre el papel de las Iglesias en la promoción de la justicia, insistiendo en las lecciones derivadas de las experiencias analizadas:

1. Se advierte —dijo— en todos los casos una clara opción por los sectores populares.
2. La fidelidad a Jesucristo supone tener una posición crítica frente a la reformulación de la doctrina de la seguridad nacional, tal como se está dando en países donde existen regímenes autoritarios y represivos.
3. Las Iglesias van aprendiendo que una actitud genuinamente evangélica no puede ser triunfalista, sino que debe estar abierta en todo momento a la realidad de la Cruz.
4. Por último, las Iglesias van también aprendiendo a enfrentar dos tipos de peligro: uno es el del oportunismo. El otro es el de las divisiones<sup>3</sup>.

*La tercera sección se enfrenta ya con los aspectos más teológicos del problema. La ponencia de Jon Sobrino (El Salvador) «la promoción de la justicia como elemento esencial del mensaje evangélico» plantea el núcleo del problema de las relaciones entre la praxis de la justicia y las formulaciones doctrinales de la fe que ayuden, de hecho, al acercamiento de las diversas confesiones.*

*El aspecto de la promoción de la justicia como factor teológico de unidad o de división en la Iglesia y entre las Iglesias exigía un planteamiento más diferenciado. Por ello, las ponencias de Hebga (Camerún), Kappen (India) y Giménez Limón (México) insisten en los matices y diferencias geográficas. Por su parte, Simon Smith (USA) centró su exposición en tres puntos importantes:*

1. La sospecha ideológica ante los condicionamientos socio-económicos.

---

<sup>3</sup> Ante la imposibilidad de publicar la ponencia del Dr. Julio de Santa Ana, queremos citar algunos de sus libros más importantes, en donde aparece su pensamiento: *Good News to the Poor. The Challenge of the Poor in the History of the Church*, Ginebra-WCC 1977; *Towards a Church of the Poor. The Work of an Ecumenical Group on the Church and the Poor*, Ginebra-WCC 1979; *Separation Without Hope. Essays on the Relation between the Church and the Poor During the Industrial Revolution and the Western Colonial Expansion*, Ginebra-WCC 1978.

2. La realidad de la pertenencia a una determinada clase social.
3. La necesidad de un cambio radical para liberarnos de nuestros puntos de vista, siempre condicionados («displacement from our normal matrix»).

*Por último, el Prof. Georges Casalis (Paris) presentó su visión crítica del ecumenismo «tradicional», insistiendo en la necesidad de asumir la conflictividad; en la relación esencial con las masas hambrientas, y en situar el ecumenismo en la perspectiva del gran movimiento hacia la unidad del mundo:*

Es el deseo de la unidad del mundo el motor del verdadero ecumenismo: la unidad de los cristianos no es un fin en sí mismo, ni siquiera un objetivo interesante que esperar, sino que es un *instrumento* —¡pura y simplemente esto!— al servicio de la humanidad dispersada, dividida y criminalmente destrozada en grupos de intereses antagónicos<sup>4</sup>.

*El resultado final y de conjunto habrá que valorarlo a la luz de las mismas ponencias presentadas. Pero, por otra parte, las conclusiones del grupo latinoamericano y español pueden servir de inspiración concreta ante situaciones trágicas que monótonamente se repiten:*

1. La mayor y más escandalosa división del mundo es la injusticia.
2. Este hecho afecta a las Iglesias y las divide.
3. La lucha por la justicia ha promovido el acercamiento entre las diversas confesiones.
4. Hay que descubrir y analizar los diversos rostros de la injusticia en las diversas culturas.
5. El ecumenismo incluye la reflexión doctrinal, pero desde los oprimidos. En último término, el camino a la unidad está en la inserción solidaria con ellos, asumiendo su causa y su destino.

HÉCTOR VALL

Facultad de San Francisco de Borja  
Sant Cugat del Vallés (Barcelona)

---

<sup>4</sup> Las ideas de la conferencia del Prof. Casalis pueden encontrarse en su libro: *Les idées justes ne tombent pas du ciel*, Du Cerf. Paris 1977, sobre todo en los cap. «Militance et Communauté» (p. 164-179); «Militance et Communion» (p. 184-190); «Militance et Unité» (p. 190-192).